



Resaltan virtudes de las coaliciones

Ven déficit de gobernabilidad en la República

Jorge Manroy

jorge.manroy@el-economista.mx

Al participar en el foro “Unidad y Gobiernos de Coalición”, organizado por el colectivo Unidos, el exministro y exprocurador de la República, Diego Valadés Ríos, explicó que un gobierno de coalición permite decisiones compartidas en un órgano colegiado, por lo que no existe la concentración de poder que tiene el hoy presidente de la República.

Resaltó que los gobiernos de coalición implican acuerdos públicos entre partidos, con mecanismos que permitan evaluar y eventualmente imponer sanciones ante su incumplimiento, porque de otra manera no serían gobiernos de coalición, “sino de corrupción”.

“Lo que está enfrentando México es un claro déficit de gobernabilidad, esto es, estamos asistiendo a la deficiencia operativa y funcional del gobierno y de quienes gobiernan, y los indicios son más que claros, son pruebas fehacientes que todos los días constatamos. El déficit de gobernabilidad en el país se traduce esencialmente en este momento en violencia o inseguridad, corrupción y en ineficiencia administrativa que puede llegar a provocar casos como la terrible tragedia con los migrantes”, aseveró.

Dijo que es posible la recuperación de la gobernabilidad del país, aunque enfrentará dificultades, ya que hay más de 16 órganos constitucionales que son intergrados por mayoría calificada, en lo cual se pueden encontrar vetos que paralicen una buena parte de la gestión de gobierno.

El ministro en retiro de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, José Ramón Cossío, recordó que el 1 diciembre 2018 entró en vigor la reforma que permite los gobiernos de coalición, aunque aún está pendiente que el Congreso de la Unión emita la ley reglamentaria.

Explicó que para llegar a una coalición gubernamental se requiere pasar por una elección, misma que debe tener la condición de coalición. Destacó que el programa de gobierno tiene que quedar delimitado en un programa serio de trabajo que dé materialidad al gobierno de coalición que se haya celebrado entre el Presidente y uno o más partidos.

Precandidatos de oposición

Al refrendar su intención de encabezar la alianza opositora en 2024, presidenciables como Santiago Creel, Enrique de la Madrid, Claudia Ruiz Massieu, Lily Téllez y Gustavo de Hoyos alertaron sobre riesgos a la democracia y la gobernabilidad del país, por lo que se comprometieron con un candidato

presidencial único de la oposición y la construcción de un gobierno de coalición el próximo año.

En el foro, la senadora del PAN, Lily Téllez, deseó que en 2024 los partidos de oposición logren un acuerdo para registrar ante el INE un convenio que permita el primer gobierno de coalición en México. Por ello, demandó a los partidos definir ya el método de selección del candidato o candidata presidencial de los partidos opositores.

Claudia Ruiz Massieu planteó que en 2024 se hará presente una alianza opositora fuerte, aunque se encontrará con un país enfrentado y con instituciones debilitadas.

“Si ganamos, tendremos que ser capaces de convocar a quienes hayan votado por el otro proyecto, a sumarse”, expuso.

A su vez, el diputado del PAN, Juan Carlos Romero Hicks, expuso que el próximo gobierno debe entender que la coalición no es una forma de reparto de cuotas de partidos ni de intereses de poder.

Por su parte, el también aspirante presidencial del PRI, Enrique de la Madrid, expresó que en 2024 “solo tenemos de esta (gobiernos de coalición)”.

Finalmente, el empresario Gustavo de Hoyos mencionó que la clave para 2024 es que se mantenga la unidad entre PAN, PRI y PRD, e incluso no desistir en la inclusión de Movimiento Ciudadano.



PERIÓDICO	PÁGINA	FECHA	SECCIÓN
EL ECONOMISTA	40	18/04/2023	LEGISLATIVO



La organización Unidos convocó a un foro al que acudieron los aspirantes presidenciales del PAN, PRI y PRD.

FOTO: CLAROSOLRO